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    Introdução


     


     


    Este guia foi feito para atender às necessidades das pessoas que querem viajar para um país de língua francesa e que não têm nenhuma noção de francês. Mesmo as pessoas que conhecem esse idioma encontrarão aqui dicas valiosas para sua viagem.


     


    O guia está dividido em três partes. A primeira traz as noções básicas do idioma e frases que podem ser úteis em várias situações. A segunda apresenta as situações que você poderá enfrentar quando estiver no exterior, em ordem alfabética. Por exemplo, se você deseja saber o que falar no aeroporto, procure logo no início. Cada assunto contém as frases que você poderá utilizar. As frases estão em português com a tradução em francês.


    Em alguns assuntos, colocamos uma seção com as frases que você eventualmente pode ouvir de funcionários, vendedores etc. Nesse caso, as palavras-chave estão destacadas em francês e em português. Assim, se você não entender a frase toda de seu interlocutor mas compreender algumas palavras-chave, poderá saber sobre o que ele está falando.


    A terceira parte foi especialmente desenvolvida para resolver todas as suas dúvidas: trata-se de um vocabulário francês-português e português-francês, com as palavras que aparecem no guia. É uma boa ideia folhear o guia e verificar suas seções durante a viagem e antes que as situações apresentadas aconteçam, a fim de se acostumar com a língua francesa. A primeira parte, em especial, deve ser estudada antes da viagem.


    Acreditamos que este guia lhe será muito útil e esperamos que você aproveite bem sua viagem.

  


  
    
      NOÇÕES BÁSICAS DE FRANCÊS

    

  


  
    Pronúncia


    Prononciation


     


     


    Caso você tenha de soletrar seu nome, nomes de ruas ou outras palavras, é importante que saiba pronunciar as letras do alfabeto.


     


    Você pode ouvir:


    Pouvez-vous épeler votre nom, s’il vous plaît?


    Pode soletrar seu nome, por favor?


     


    Pouvez-vous épeler, s’il vous plaît?


    Pode soletrar, por favor?


     


    Você precisa falar:


    Eu me chamo


    Je m’appelle


     


    Henrique Barbosa


    Henrique Barbosa


     


    Vou soletrar:


    Je vais épeler:


     


    H(ach) – E(ê) – N(énn) – R(érr) – I(i) – Q(kü) – U(ü) – E(ê) – B(be) – A(a) – R(érr) – B(be) – O(ô) – S(éss) – A(a)


     


    
      Não é o alfabeto fonético internacional oficial que utilizamos abaixo. Vamos tentar transcrever o som mais próximo para realmente ajudá-lo a pronunciar corretamente.

    


     


    Alfabeto


    A (a)


    B (bê)


    C (cê)


    D (dê)


    E (ê)


    F (éf)


    G (jê)


    H (ach)


    I (i)


    J (ji)


    K (ka)


    L (él)


    M (émm)


    N (énn)


    O (ô)


    P (pê)


    Q (kü)


    R (érr)


    S (éss)


    T (tê)


    U (ü)


    V (vê)


    W (dublevê)


    X (iks)


    Y (igrék)


    Z (zéd)


     


    Vogais


    é, er, et, ez = ê


    été (verão), nez (nariz), arriver (chegar), paquet (pacote)


    ai, è, ê = é


    bière (cerveja), lait (leite), bête (animal)


    e, œ = â


    œil (olho), œuf (ovo)


    eu = œ


    jeu (jogo)


    aim, ain, ein, im, in = ã


    faim (fome), vin (vinho), pain (pão), ceinture (cinto), impossible (impossível)


    an, am, en, em = â nasal


    banque (banco), vent (vento), jambe (perna), embrasser (abraçar)


    om, on = õ


    ombre (sombra), bon (bom)


    au, eau = ô


    jaune (amarelo), eau (água)


    ou = u


    genou (joelho), fou (louco)


    oi = oa


    boire (beber), étoile (estrela)


     


    Dicas importantes


    a terminação tion pronuncia-se ssiõ


    station (estação)


     


    o som gn, em francês, equivale ao som nh em português


    peigne (pente)


     


    a combinação nh pronuncia-se n


    bonheur (felicidade)


     


    a combinação ph pronuncia-se f


    pharmacie (farmácia)


    Em francês, os acentos são ortográficos e não têm valor como acentuação tônica. A maior parte das palavras, em francês, é oxítona. Todas as vogais podem ter o acento circunflexo. A letra e pode ter qualquer acento.


    As consoantes finais, salvo algumas exceções, não são pronunciadas.


    “Voulez-vous des bonbons?”


    Você deverá pronunciar: “Voule vou de bonbon?”


     


    Ligação


    Um traço característico da pronúncia francesa é a tendência a juntar o som da consoante final de uma palavra, normalmente muda, com o início de outra palavra iniciada por vogal.


    de bons enfants = “de bonsenfant”


    a-t-il = “atil”


     


    Algumas consoantes finais mudam de pronúncia:


    f → v


    neuf adéquation = “neuvadequacion”


    d → t


    grand oncle = “grantoncle”


    Nunca se liga o t da palavra et (e).

  


  
    Gramática


    Grammaire


     


     


    Este guia foi elaborado para que você se faça entender nos países de língua francesa. Não é nossa intenção dar-lhe aulas de gramática. O que desejamos, aqui, é fornecer-lhe instrumentos para facilitar sua comunicação.


     


    Os gêneros dos substantivos


    Em francês, como em português, os substantivos são masculinos ou femininos.


    Como regra geral, para formar o feminino acrescenta-se um e ao final dos substantivos masculinos:


    un Français (um francês)


    une Française (uma francesa)


    Alguns femininos são diferentes do masculino:


    l’homme (homem)


    la femme (a mulher)


    Os substantivos terminados em age são, na maioria das vezes, masculinos:


    un paysage (uma paisagem)


    le courage (a coragem)


    Atenção! O gênero dos substantivos não é necessariamente o mesmo gênero do português.


    le bonheur (a felicidade)


     


    O plural dos substantivos


    Regra geral: o plural de um substantivo é formado adicionando-se um s ao singular.


    avion (avião)


    avions


     


    passeport (passaporte)


    passeports


     


    tasse (xícara)


    tasses


     


    oreiller (travesseiro)


    oreillers


     


    billet (bilhete, passagem)


    billets


     


    timbre (selo)


    timbres


     


    chèque (cheque)


    chèques


     


    couverture (cobertor)


    couvertures


     


    chemise (camisa)


    chemises


     


    Há exceções:


    1. Substantivos terminados em au, eau ou eu recebem x para formar o plural:


    bureau (escritório)


    bureaux


     


    couteau (faca)


    couteaux


     


    jeu (jogo)


    jeux


    2. Substantivos terminados em al formam o plural em aux:


    cheval (cavalo)


    chevaux


     


    Mas: carnaval, festival, recital etc. seguem a regra geral.


    3. Substantivos terminados em s, x ou z não mudam no plural; a pronúncia é a mesma do singular:


    nez (nariz)


    nez


     


    maïs (milho)


    maïs


     


    noix (noz)


    noix


     


    Adjetivos


    Em francês, os adjetivos variam de acordo com o substantivo (singular, plural, masculino, feminino) e indicam qualidade, condição ou circunstância. A regra geral e as exceções são as mesmas que regem os substantivos:


    un chapeau noir (um chapéu preto)


    des chapeaux noirs


     


    une valise noire (uma mala preta)


    des valises noires


     


    Alguns casos particulares:


    beau (bonito)


    belle (bonita)


     


    vieux (velho)


    vieille (velha)


     


    heureux (feliz)


    heureuse (feliz)


     


    long (longo)


    longue (longa)


     


    bon (bom)


    bonne (boa)


     


    muet (mudo)


    muette (muda)


     


    bas (baixo)


    basse (baixa)


     


    vif (vivo)


    vive (viva)


    Em geral, os adjetivos são colocados depois do substantivo. Porém alguns são colocados antes do substantivo:


    bon (bom), mauvais (mau), grand (grande), petit (pequeno), jeune (jovem), vieux (velho), joli (lindo), beau (bonito).


     


    Un bon garçon (um bom menino)


    Un grand peintre (um grande pintor)


     


    Artigos


    O artigo definido (o, a, os, as) varia conforme o gênero e o número, sendo le (masculino), la (feminino) e um plural único les. Antes de uma vogal ou de um h mudo, le e la transformam-se em l’.


    Na maioria dos casos, o h é uma consoante muda.


     


    habitation = pronunciamos “abitassiõ”


    histoire = pronunciamos “istoare”


    le garçon (o menino)


    les garçons


     


    la fille (a menina)


    les filles


     


    la chaise (a cadeira)


    les chaises


     


    l’avion (o avião)


    les avions


     


    l’oreille (a orelha)


    les oreilles


     


    l’hôtel (o hotel)


    les hôtels


    Atenção à contração das preposições à (a, em) e de (de) com artigos definidos:


    à + le = au (ao)


    à + les = aux (aos, às)


    de + le = du (do)


    de + les = des (dos, das)


     


    O artigo indefinido (um, uma) varia conforme o gênero e o número, sendo un (masculino), une (feminino) e um plural único des.


    une femme agréable (uma mulher agradável)


    des femmes agréables


     


    un homme agréable (um homem agradável)


    des hommes agréables


     


    O artigo partitivo du, de la (de l’), des equivale, em português, à ausência de artigo antes do substantivo e indica uma quantidade indefinida. Tem valor de um pouco de e é usado sistematicamente com nomes de produtos alimentares:


    du pain (pão)


    de la bière (cerveja)


    de l’eau (água)


    de l’huile (óleo)


    des cigarettes (cigarros)


     


    Pronomes


    Pronomes pessoais


    Sujeito


    eu - je


    tu - tu


    ele/ela - il/elle


    a gente - on


    nós - nous


    vós - vous


    eles/elas - ils/elles


     


    Complemento direto


    me - me


    te - te


    o/a - le/la


    nos - nous


    vos - vous


    os/as - les


     


    Complemento indireto


    me - me


    te, contigo - toi


    lhe - lui


    nos - nous


    vos - vous


    lhes - leur


     


    Depois de uma preposição


    mim, comigo - moi


    -


    ela/ela, consigo - lui/elle


    nós, conosco - nous


    vós, convosco - vous


    eles/elas, consigo - eux/elles


     


    
      Obs.: a vogal final é substituída por apóstrofo em je, me, te, se, le, la, ce, que, de e ne antes de vogal e h “mudo” (j’aime, l’amour).

    


     


    Formas de tratamento


    Em francês, tu (tu) é o pronome de tratamento familiar e vous, além de ser um pronome coletivo, é o de tratamento formal, de respeito (o sr., a sra.). Este é sistematicamente utilizado no relacionamento entre pessoas que não se conhecem ou não são íntimas. É importante não esquecer que um garçom, um vendedor ou qualquer pessoa que você abordar na rua deverão ser tratados por vous. Para que você se habitue a utilizar esse pronome, ao longo deste guia vamos dar ênfase ao tratamento formal. No entanto, ao ficar amigo ou íntimo de uma pessoa, você poderá tratá-la por tu.


     


    Pronomes possessivos


    meu, minha, meus/minhas - mon*, ma, mes


    teu, tua, teus/tuas - ton*, ta, tes


    seu, sua, seus/suas - son*, sa, ses


    nosso/nossa, nossos/nossas - notre, nos


    vosso/vossa, vossos/vossas - votre, vos


    seu/sua (deles/delas) - leur


    seus/suas (deles, delas) - leurs


     


    * Utilizamos também mon, ton, son antes de palavras femininas começadas por vogal ou h mudo:


     


    mon amie Marie


    (minha amiga Marie) 


     


    Son aide est indispensable


    (Sua ajuda é indispensável)


     


    Temos a tendência de confundir o possessivo son com seu (de você) em português. Não esqueça que você em francês é tu. Então, quando estiver falando diretamente com uma pessoa com a qual tenha intimidade, pergunte:


    Ton appartement est loin d’ici?


    Teu/Seu apartamento é longe daqui?


     


    Ou, se não tiver intimidade, pergunte:


     


    Votre appartement est loin d’ici?


    O apartamento do senhor (da senhora) é longe daqui?


     


    Pronomes demonstrativos


    este, esse, aquele - ce, cet (antes de vogal ou h mudo)


    esta, essa, aquela - cette


    estes, esses, aqueles, estas, essas, aquelas - ces


     


    ce monsieur (este senhor)


    cet homme (esse homem)


    cette dame (esta senhora)


    ces enfants (estas crianças)


     


    Verbos


    Dois verbos muito importantes são os verbos être (ser/estar) e avoir (ter).


    Être (ser/estar)


    je suis – eu sou/estou


    tu es – você é/está – tu és/estás


    il/elle est – ele/ela é/está


    nous sommes – nós somos/estamos


    vous êtes – vocês são/estão – vós sois/estais


    ils/elles sont – eles/elas são/estão


     


    Je suis brésilien(ne)


    Eu sou brasileiro(a)


     


    Avoir (ter)


    j’ai – eu tenho


    tu as – você tem – tu tens


    il/elle a – ele/ela tem


    nous avons – nós temos


    vous avez – vocês têm – vós tendes


    ils/elles ont – eles/elas têm


     


    J’ai trente ans


    Eu tenho trinta anos


     


     


    “Il y a” corresponde a “há” do verbo haver. É o verbo impessoal y avoir:


    Il y a une dame à la réception de l’hôtel


    Há uma senhora na recepção do hotel


     


    Il a du courier pour vous


    Há correspondência para o senhor/a senhora


     


     


    Os verbos avoir e être servem também como auxiliares de tempos compostos.


    Por exemplo, no passado: auxiliar (être ou avoir) + particípio passado


    Os verbos aller (ir), venir (vir), arriver (chegar), partir (partir), entrer (entrar), sortir (sair), monter (subir), descendre (descer), naître (nascer), mourir (morrer), rester (ficar), retourner (voltar) e os verbos pronominais utilizam o verbo être como auxiliar e os demais verbos utilizam o verbo avoir como auxiliar:


    Je suis né(e)* à São Paulo


    Eu nasci em São Paulo


     


    J’ai voyagé pendant neuf heures


    Eu viajei durante nove horas


     


    * Com o auxiliar être devemos fazer concordância (masculino, feminino/singular, plural), mas não há diferença na pronúncia, apenas na escrita:


     


    elles sont nées


    il est né


     


    Principais verbos e respectivos particípios


    aller - allé


    attendre - attendu


    avoir - eu


    boire - bu


    conduire - conduit


    connaître - connu


    courir - couru


    croire - cru


    descendre - descendu


    devoir - dû


    dire - dit


    dormir - dormi


    écrire - écrit


    entendre - entendu


    être - été


    faire - fait


    lire - lu


    mettre - mis


    mourir - mort


    naître - né


    ouvrir - ouvert


    partir - parti


    pouvoir - pu


    prendre - pris


    recevoir - reçu


    répondre - répondu


    rire - ri


    savoir - su


    sentir - senti


    servir - servi


    sortir - sorti


    suivre - suivi


    tenir - tenu


    vendre - vendu


    venir - venu


    vivre - vécu


    voir - vu


    vouloir - voulu


     


    Alguns verbos irregulares importantes


    aller (ir)


    attendre (esperar)


    boire (beber)


    conduire (conduzir, dirigir)


    connaître (conhecer)


    courir (correr)


    croire (crer, acreditar)


    descendre (descer)


    devoir (dever)


    dire (dizer)


    dormir (dormir)


    écrire (escrever)


    entendre (escutar)


    faire (fazer)


    lire (ler)


    mettre (pôr, colocar)


    mourir (morrer)


    naître (nascer)


    ouvrir (abrir)


    partir (partir)


    pouvoir (poder)


    prendre (pegar, tomar)


    recevoir (receber)


    répondre (responder)


    rire (rir)


    savoir (saber)


    sentir (sentir)


    servir (servir)


    sortir (sair)


    suivre (seguir)


    tenir (segurar)


    vendre (vender)


    venir (vir)


    vivre (viver)


    voir (ver)


    vouloir (querer)


     


    Aller (ir)


    je vais


    tu vas


    il va


    nous allons


    vous allez


    ils vont


     


    Attendre (esperar)


    j’attends


    tu attends


    il attend


    nous attendons


    vous attendez


    ils attendent


     


    Boire (beber)


    je bois


    tu bois


    il boit


    nous buvons


    vous buvez


    ils boivent


     


    Conduire (conduzir, dirigir)


    je conduis


    tu conduis


    il conduit


    nous conduisons


    vous conduisez


    ils conduisent


     


    Connaître (conhecer)


    je connais


    tu connais


    il connaît


    nous connaissons


    vous connaissez


    ils connaissent


     


    Courir (correr)


    je cours


    tu cours


    il court


    nous courons


    vous courez


    ils courent


     


    Croire (crer, acreditar)


    je crois


    tu crois


    il croit


    nous croyons


    vous croyez


    ils croient


     


    Descendre (descer)


    je descends


    tu descends


    il descend


    nous descendons


    vous descendez


    ils descendent


     


    Devoir (dever)


    je dois


    tu dois


    il doit


    nous devons


    vous devez


    ils doivent


     


    Dire (dizer)


    je dis


    tu dis


    il dit


    nous disons


    vous dites


    ils disent


     


    Dormir (dormir)


    je dors


    tu dors


    il dort


    nous dormons


    vous dormez


    ils dorment


     


    Écrire (escrever)


    j’écris


    tu écris


    il écrit


    nous écrivons


    vous écrivez


    ils écrivent


     


    Entendre (escutar)


    j’entends


    tu entends


    il entend


    nous entendons


    vous entendez


    ils entendent


     


    Faire (fazer)


    je fais


    tu fais


    il fait


    nous faisons


    vous faites


    ils font


     


    Lire (ler)


    je lis


    tu lis


    il lit


    nous lisons


    vous lisez


    ils lisent


     


    Mettre (pôr, colocar)


    je mets


    tu mets


    il met


    nous mettons


    vous mettez


    ils mettent


     


    Mourir (morrer)


    je meurs


    tu meurs


    il meurt


    nous mourons


    vous mourez


    ils meurent


     


    Naître (nascer)


    je nais


    tu nais


    il naît


    nous naissons


    vous naissez


    ils naissent


     


    Ouvrir (abrir)


    j’ouvre


    tu ouvres


    il ouvre


    nous ourons


    vous ouvrez


    ils ouvrent


     


    Partir (partir)


    je pars


    tu pars


    il part


    nous partons


    vous partez


    ils partent


     


    Pouvoir (poder)


    je peux


    tu peux


    il peut


    nous pouvons


    vous pouvez


    ils peuvent


     


    Prendre (pegar, tomar)


    je prends


    tu prends


    il prend


    nous prenons


    vous prenez


    ils prennent


     


    Recevoir (receber)


    je reçois


    tu reçois


    il reçoit


    nous recevons


    vous recevez


    ils reçoivent


     


    Répondre (responder)


    je réponds


    tu réponds


    il répond


    nous répondons


    vous répondez


    ils répondent


     


    Rire (rir)


    je ris


    tu ris


    il rit


    nous rions


    vous riez


    ils rient


     


    Savoir (saber)


    je sais


    tu sais


    il sait


    nous savons


    vous savez


    ils savent


     


    Sentir (sentir)


    je sens


    tu sens


    il sent


    nous sentons


    vous sentez


    ils sentent


     


    Servir (servir)


    je sers


    tu sers


    il sert


    nous servons


    vous servez


    ils servent


     


    Sortir (sair)


    je sors


    tu sors


    il sort


    nous sortons


    vous sortez


    ils sortent


     


    Suivre (seguir)


    je suis


    tu suis


    il suit


    nous suivons


    vous suivez


    ils suivent


     


    Tenir (segurar)


    je tiens


    tu tiens


    il tient


    nous tenons


    vous tenez


    ils tiennent


     


    Vendre (vender)


    je vends


    tu vends


    il vend


    nous vendons


    vous vendez


    ils vendent


     


    Venir (vir)


    je viens


    tu viens


    il vient


    nous venons


    vous venez


    ils viennent


     


    Vivre (viver)


    je vis


    tu vis


    il vit


    nous vivons


    vous vivez


    ils vivent


     


    Voir (ver)


    je vois


    tu vois


    il voit


    nous voyons


    vous voyez


    ils voient


     


    Vouloir (querer)


    je veux


    tu veux


    il veut


    nous voulons


    vous voulez


    ils veulent


     


    Verbos pronominais


    Os verbos pronominais se conjugam com os pronomes: me, te, se, nous, vous, se


    Quando o verbo começa por vogal ou h mudo, coloca-se o apóstrofo:
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